

Revue de presse 2024-09-05

*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

Universitaire

ICI Estrie, « Baisse de plus de 35 % du nombre d'étudiants étrangers dans les universités », 30 août 2024, <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2100876/universites-baisse-etudiants-etrangers>

- Alors que l'Université Bishop's de Sherbrooke note une baisse de 40 % du nombre de ses étudiants étrangers, une situation semblable semble se produire un peu partout au pays. Selon Universités Canada, le nombre d'inscriptions d'étudiants étrangers dans les universités au Canada a chuté sous le plafond fixé pour cette année par le gouvernement fédéral.

La Presse, « L'obstruction envers le syndicat de professeurs de droit doit cesser, dit le TAT », 2 septembre 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-09-02/universite-mcgill/l-obstruction-envers-le-syndicat-de-professeurs-de-droit-doit-cesser-dit-le-tat.php>

- Le tribunal a conclu que l'université semble avoir violé le Code du travail du Québec lorsque son administration a envoyé deux courriels à des professeurs de droit critiquant le syndicat, selon une décision du 30 août.
- Le syndicat a démontré que McGill a cherché « à influencer ses membres à la veille d'une assemblée générale ». Le tribunal estime aussi que les deux courriels tentaient de « miner la crédibilité du syndicat » à un moment particulièrement sensible. Il a ordonné à McGill d'informer le syndicat avant toute communication future avec les professeurs de droit.

Le Devoir, « L'exploitation encore au rendez-vous pour la rentrée », 5 septembre 2024, <https://www.ledevoir.com/opinion/libre-opinion/819236/libre-opinion-exploitation-encore-rendez-vous-rentree>

- Lettre d'opinion sur la rémunération des stages dans les domaines à prédominance féminine.

La Tribune, « Des étudiants de l'UdeS en faveur d'une grève pour la Palestine », 4 septembre 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/09/04/des-etudiants-de-ludes-en-faveur-dune- greve-pour-la-palestine-TZWQATUAXBG35OZQLFMYVJZE2M/>

- Un mouvement de grève étudiante pour la Palestine se dessine sur le campus de l'Université de Sherbrooke. Le Front d'Action Collective, regroupant différents

groupes militants, dont des membres de l'ancien campement pro-palestinien, a rejoint la campagne de la grève étudiante pour la Palestine mercredi.

- Le Front d'Action Collective est une alliance de groupes militants qui a vu le jour à la mi-août. Il regroupe notamment les membres de Solidarité pour les droits humains des Palestiniens et des Palestiniennes de l'UdeS, le Parti communiste révolutionnaire de Sherbrooke et la Coalition étudiante pour un virage environnemental et social de l'UdeS.

La Tribune, « Quatre chercheurs de l'UdeS honorés par la Société royale du Canada », 4 septembre 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/09/04/quatre-chercheurs-de-ludes-honores-par-la-societe-royale-du-canada-6ZFCQKLAVHPJBXEFHE3WUHJL4/>

- Marie-Pier Luneau, Patrick Paultre et Raymund Wellinger ont rejoint les rangs de la Société royale du Canada. En étant membres, ils pourront notamment «conseiller les gouvernements et la société en général sur les enjeux de l'heure» en plus de promouvoir la culture du savoir, indique l'UdeS dans un communiqué.
- David Koussens a quant à lui été élu membre au Collège des nouveaux chercheurs et créateurs en art et science de la Société royale du Canada. «De son côté, le professeur David Koussens s'engage pour une durée de 7 ans à joindre ses forces à celles des autres membres du Collège des nouveaux chercheurs en art et science de la SRC, afin d'examiner les questions qui préoccupent la relève scientifique et artistique actuelle», indique-t-on.

Sherbrooke et Estrie

La Tribune, « La rue Wellington Nord redeviendra accessible aux véhicules », 1^{er} septembre 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/09/01/la-rue-wellington-nord-redeviendra-accessible-aux-vehicules-PVVHBNCQYFFKXFX6D7DFUIQD5E/>

- La circulation sera rouverte sur la rue Wellington Nord à compter de la fin de la semaine prochaine. D'ici là, le démantèlement des installations estivales demandera la mise en place de détours pour accéder aux stationnements.

La Tribune, « Plusieurs nouveaux élus en Estrie et d'autres élections à venir », 1^{er} septembre 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/09/01/plusieurs-nouveaux-elus-en-estrie-et-dautres-elections-a-venir-S3W6ZIIS6JAV5F6SHU55T2HEKI/>

- Le mois d'août a été bien rempli en matière d'élections municipales. Amélie Tremblay accède à la mairie de Kingsbury, de nouveaux conseillers sont en place dans plusieurs municipalités et d'autres élections sont à venir.
- Plusieurs postes de conseillers ont été pourvus en août. Le siège de conseiller numéro 1 a été remporté par Allan Stanley à Newport. À Kingsbury, Marisol

Charbonneau a été élue sans opposition au poste 3. Bury a élu Russel Perkins dans une lutte à quatre pour le poste de conseiller numéro 4. À Saint-Romain, le poste de conseiller numéro 4 a été remporté par Martin Arguin.

ICI Estrie, « Les logements sociaux sont-ils occupés par les bonnes personnes à Sherbrooke », 4 septembre 2024, [https://ici.radio-](https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2101903/politique-municipale-sherbrooke-loyers-abordables)

[canada.ca/nouvelle/2101903/politique-municipale-sherbrooke-loyers-abordables](https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2101903/politique-municipale-sherbrooke-loyers-abordables)

- Le territoire sherbrookoïse compte 3700 logements sociaux et communautaires. Ce nombre comprend non seulement les habitations à loyer modique, mais également les coopératives d'habitation. Pendant ce temps, le nombre de ménages considérés à faible revenu se chiffrait à 15 200 à Sherbrooke.
- Cette proportion doit impérativement être réduite selon Hélène Dauphinais, qui croit que trop de logements à faible coût sont occupés par des gens qui ont les moyens de se payer un loyer dans le marché privé.

ICI Estrie, « Sherbrooke s'engage à appuyer le projet de 36 logements sur la 13^e avenue Nord », 4 septembre 2024, [https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2101891/30-logements-](https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2101891/30-logements-sherbrooke-appui-financier)

[sherbrooke-appui-financier](https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2101891/30-logements-sherbrooke-appui-financier)

- La Ville de Sherbrooke s'est engagée, mardi soir, à réserver une somme de son prochain budget pour appuyer, à hauteur de près d'1 M\$, la construction d'un édifice de 36 logements sur la 13^e avenue Nord.
- Les élus ont adopté à l'unanimité cet engagement, mardi soir. Le projet qui devrait, à moins d'un refus de budget dans quelques mois, recevoir l'appui de la Ville est piloté par les Habitations l'Équerre. L'édifice sera situé au coin de la rue Terrill et des 12^e et 13^e avenues Nord. Le terrain vague situé à cet endroit accueillera le bâtiment.

La Tribune, « Fernanda Luz devient mairesse suppléante », 3 septembre 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/09/03/fernanda-luz-devient-mairesse-suppleante-PKKIHAAWHFCYRI3LDMCWCBFBY/>

- Le conseiller Raïs Kibonge cède son poste de maire suppléant, qui revient ainsi à sa collègue Fernanda Luz pour le reste du mandat.
- Cette nomination de la mairie a été confirmée à l'hôtel de ville mardi soir. M. Kibonge a du même coup annoncé qu'il laisse également son siège à la commission de la sécurité et du développement social pour se concentrer sur sa famille.

Québec

La Tribune, « Les députés caquistes sont réunis à Rimouski pour préparer la session parlementaire », 3 septembre 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/09/03/les-deputes-caquistes-sont->

[reunis-a-rimouski-pour-preparer-la-session-parlementaire-67Y56P2KOJH43G3AALKFRZSBWA/](https://www.remdus.ca/reunis-a-rimouski-pour-preparer-la-session-parlementaire-67Y56P2KOJH43G3AALKFRZSBWA/)

- Les 88 élus de la Coalition avenir Québec (CAQ) se sont donné rendez-vous à Rimouski cette semaine pour préparer la prochaine session parlementaire qui sera marquée par les négociations avec les médecins et les infirmières.
- Ces pourparlers ont repris de plus belle la semaine dernière, alors que le gouvernement a déposé des offres aux médecins de famille ainsi qu'aux infirmières de la Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ). Ces dernières sont sans contrat de travail depuis le 31 mars 2023.

La Tribune, « Le maire de Victoriaville ne se présentera pas à l'investiture du Parti libéral du Québec », 30 août 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/08/30/antoine-tardif-ne-se-presentera-pas-a-linvestiture-du-parti-liberal-du-quebec-DVJ3222RSVBEXGQE466QZLC3LY/>

- À quelques jours du caucus présessionnel du Parti libéral du Québec (PLQ), le maire de Victoriaville, Antoine Tardif, indique qu'il ne se présentera pas dans la course pour succéder à Dominique Anglade.

La Presse, « Milliard veut une « profession de foi envers le Québec » des candidats du fédéral », 3 septembre 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-09-03/course-a-la-direction-du-plq/milliard-veut-une-profession-de-foi-envers-le-quebec-des-candidats-du-federal.php>

- Les candidats qui veulent succéder à Dominique Anglade provenant du fédéral devront faire une « profession de foi envers le Québec », croit l'aspirant chef Charles Milliard qui « craint » que le Parti libéral du Québec (PLQ) ne devienne une succursale de son grand frère à Ottawa.
- « Je pense que le PLQ est un parti parapluie qui rassemble toutes les forces au fédéral et au provincial. Je veux qu'on soit le plus inclusif possible. Alors s'il y a des gens du fédéral qui se présentent, ils vont devoir faire, j'imagine, une profession de foi envers le Québec et expliquer comment ils peuvent incarner le renouveau », a-t-il affirmé en marge du caucus libéral à Gatineau.

Le Devoir, « Des bourses pour la mobilité étudiante sont victimes de leur succès », 3 septembre 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/education/819121/bourses-mobilite-etudiante-sont-victimes-succes>

- Des centaines de candidats admissibles à des bourses mises en place par Québec pour faciliter la mobilité étudiante n'y ont pas eu accès ces dernières années, a constaté Le Devoir. Des cégeps mettent en cause les fonds limités à leur disposition pour distribuer cette aide financière, qui pourrait pourtant contribuer à désengorger les établissements collégiaux des grands centres.
- Annoncées en 2022, les bourses Parcours permettent à des étudiants demeurant à plus de 60 kilomètres d'un des 20 cégeps admissibles à ce programme de

recevoir une aide annuelle de 7500 \$. Celle-ci vise à couvrir une partie des coûts associés à la décision de ces étudiants de quitter le nid familial. Québec visait ainsi à attirer 5000 cégépiens en région en cinq ans. Dès la première année du programme, 1111 étudiants ont reçu cette bourse.

Le Devoir, « 50 organisations dénoncent le manque de « vision » environnementale du gouvernement Legault », 29 août 2024,

<https://www.ledevoir.com/environnement/818949/50-organisations-denoncent-manque-vision-environnementale-gouvernement-legault>

- Une cinquantaine d'organisations critiquent sévèrement le gouvernement Legault, accusé de manquer de « vision » en environnement, mais aussi de prendre des décisions en matière de transition énergétique « derrière des portes closes ». Ils appellent d'ailleurs à manifester dans différentes villes du Québec le 27 septembre, cinq ans après la venue de Greta Thunberg à Montréal.
- Dans un communiqué conjoint publié jeudi matin, les représentants des différentes organisations écologistes, syndicales et sociales déplorent « un dialogue difficile avec le gouvernement Legault et des avancées trop lentes et insuffisantes en matière de transition sociale et environnementale ».

La Presse, « Pierre Fitzgibbon démissionne », 3 septembre 2024,

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-09-03/superministre-de-la-caq/pierre-fitzgibbon-demissionne.php>

- Poids lourd du gouvernement caquiste, le « superministre » de l'Économie et de l'Énergie, Pierre Fitzgibbon, démissionne au beau milieu de son mandat, à la veille de la rentrée de l'Assemblée nationale. Il voulait quitter la vie politique en décembre prochain, mais François Legault lui a demandé de ne pas attendre et de partir dès maintenant.
- La démission de Pierre Fitzgibbon survient alors que les députés caquistes se réunissent en caucus ce mercredi et jeudi à Rimouski afin de préparer la session parlementaire. François Legault s'est fait avare de commentaires à son arrivée à l'hôtel de ville pour rencontrer le maire Guy Caron, mardi. « On a un souper qui était prévu depuis longtemps avec tous les députés ce soir. Pierre Fitzgibbon va d'abord parler aux députés, et je vais vous rencontrer demain matin avec Pierre Fitzgibbon pour vous donner tous les détails », s'est-il contenté de dire.

La Presse, « La santé au menu du caucus péquiste », 3 septembre 2024,

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-09-03/rentree-parlementaire/la-sante-au-menu-du-caucus-pequiste.php>

- Les quatre élus du Parti québécois (PQ) discuteront des enjeux de santé à Rouyn-Noranda, mercredi et jeudi, lors d'une rencontre de deux jours pour préparer la prochaine rentrée parlementaire.
- Neuf mois après l'adoption de l'ambitieuse réforme du système de santé du ministre Christian Dubé, le réseau reste notamment aux prises avec des

problèmes de listes d'attente ainsi que de pénurie de personnel et les élus péquistes prépareront à la fois leurs lignes d'attaque et séries de propositions.

Le Devoir, « Québec impose une « baisse drastique » des dépenses aux cégeps », 4 septembre 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/education/819233/cegeps-forces-sabrer-achat-materiel-entretien-batiments>

- Les cégeps du Québec ont été pris de court, en plein été, par une missive de la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, les sommant de réduire dans certains cas de plus de la moitié leurs dépenses destinées à la réfection de leurs bâtiments et à l'achat de matériel, a constaté Le Devoir. Des directeurs généraux de ces établissements montent maintenant au front pour presser Québec de faire marche arrière sur cette décision « déplorable ».
- Les membres de la direction des cégeps de la province étaient pour la plupart en vacances lorsque la ministre Déry leur a acheminé, le 31 juillet, une lettre leur imposant un niveau autorisé maximum de dépenses nettement inférieur, dans bien des cas, au budget d'investissement qu'avaient approuvé plus tôt cette année les conseils d'administration des établissements.

La Tribune, « Christian Dubé jure par le sang qu'il ne démissionnera pas », 4 septembre 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/09/04/christian-dube-jure-par-le-sang-quil-ne-demissionnera-pas-BQZCWEREL5FAZHMQFBOTQGUULU/>

- Poids lourds du gouvernement Legault, Christian Dubé et Eric Girard promettent qu'ils ne partiront pas avant la fin du mandat. «Je peux signer ça avec mon sang», a même juré le ministre de la Santé.

Le Devoir, « Québec appelé à abandonner le projet de loi sur l'énergie de Fitzgibbon », 4 septembre 2024, <https://www.ledevoir.com/politique/quebec/819213/quebec-presse-abandonner-projet-loi-energie-fitzgibbon>

- Le Parti libéral du Québec (PLQ) et Québec solidaire (QS) exigent du gouvernement Legault qu'il abandonne désormais le projet de loi sur la réforme énergétique rédigé par le « superministre » Pierre Fitzgibbon, après qu'il eut confirmé sa démission mercredi.
- « Le projet de loi doit être retiré. On doit faire une consultation nationale [d'abord] », demande la porte-parole libérale en matière d'énergie, Marwah Rizqy.
- L'élue de l'opposition s'apprêtait à commencer l'étude du projet de loi 69 sur l'énergie dès mardi prochain, à son premier jour à l'Assemblée nationale après son départ pour un congé de maternité. Elle juge désormais qu'il serait inapproprié de débattre du texte dans quelques jours avec le remplaçant du ministre Fitzgibbon, dont l'identité n'est pas encore connue.

Le Devoir, « Les ennuis de Coderre avec le fisc devraient le « disqualifier » de la direction du PLQ, selon une députée », 4 septembre 2024,

<https://www.ledevoir.com/politique/819221/dette-envers-fisc-devrait-disqualifier-denis-coderre-plq-dit-deputee>

- Les déboires en justice de l'ex-maire de Montréal Denis Coderre contre Revenu Québec devraient le disqualifier de la course à la direction du Parti libéral du Québec, estime la députée de Notre-Dame-de-Grâce, Désirée McGraw.
- La veille, Revenu Québec a imposé une seconde hypothèque légale, de 67 000 \$, à la résidence de Denis Coderre située à Montréal-Nord. Additionnée à la précédente, sa dette au fisc s'élevait à 134 276 \$ en date du 19 août, a pu confirmer Le Devoir à partir d'informations d'abord diffusées par Cogeco Nouvelles.

Canada et monde

La Tribune, « Des militants LGBTQ demandent le départ de Trudeau craignant une victoire des conservateurs », 4 septembre 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/09/04/des-militants-lgbtq-demandent-le-depart-de-trudeau-craignant-une-victoire-du-pcc-MZMWW35UYRHPNN3W653SIT4F4/>

- Des défenseurs des droits des personnes queers affirment qu'un gouvernement conservateur dirigé par Pierre Poilievre serait dangereux pour la communauté LGBTQ+, et certains demandent à M. Trudeau de se retirer pour donner aux libéraux une meilleure chance de remporter les prochaines élections, qui doivent avoir lieu d'ici le 20 octobre 2025.
- Sarah Worthman, directrice générale de la Newfoundland and Labrador Queer Research Initiative, dit être sérieusement préoccupée par les dommages potentiels d'un gouvernement conservateur pour les Canadiens LGBTQ+.

La Presse, « Poilievre va déposer une motion de censure pour forcer des élections », 4 septembre 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-09-04/fin-de-l-entente-entre-le-npd-et-les-liberaux/poilievre-va-deposer-une-motion-de-censure-pour-forcer-des-elections.php?sharing=true>

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-09-04/fin-de-l-entente-entre-le-npd-et-les-liberaux/poilievre-va-deposer-une-motion-de-censure-pour-forcer-des-elections.php?sharing=true>

- Les chances que les Canadiens soient convoqués aux urnes cet automne ont augmenté subitement mercredi. Le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD), Jagmeet Singh, déchire l'entente conclue en mars 2022 avec Justin Trudeau qui assurait la survie du gouvernement libéral minoritaire à la Chambre des communes.
- Trois heures après l'annonce surprise de son adversaire néo-démocrate, M. Poilievre a confirmé qu'il va déposer une motion de censure envers le gouvernement libéral à la première occasion. Si le NPD et le Bloc québécois appuient une telle démarche, le pays sera plongé en campagne électorale au cours des prochaines semaines.



La Presse, « D'autres baisses à venir, signale la Banque du Canada », 4 septembre 2024, <https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-09-04/baisse-du-taux-directeur-a-4-25/d-autres-baisses-a-venir-signale-la-banque-du-canada.php>

- D'autres baisses des taux d'intérêt sont à venir, a signalé le gouverneur de la Banque du Canada après avoir annoncé une baisse d'un quart de point du taux directeur, qui se situe maintenant à 4,25 %.

Le Devoir, « Les faits marquants de l'éphémère amitié entre le NPD et le PLC », 5 septembre 2024, <https://www.ledevoir.com/politique/canada/819230/faits-marquants-amitie-ephemere>

- L'entente entre le Nouveau Parti démocratique (NPD) et le Parti libéral du Canada (PLC) est maintenant chose du passé. Le Devoir revient sur les principales réalisations d'un accord qui aura été historique.